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本报通讯员左孝本
廖时权石小云

四川省宜宾县
，

是白鲟的故乡
。

金沙江柏
溪江段

，

是全国最大的白鲟产卵场
。

在宜宾人的脑海中
，

都游弋着一条条白
鲟

，

它们时而潇洒横游
，

时而破水冲刺
，

这些
白鲟张扬着生命的活力

，

演绎生生不息的生
命传奇

。

白鲟这个曾与恐龙同时代共存过的古老
鱼类

，

历经
1.5

亿年的繁衍生息
，

为什么能顽
强地生存至今

，

仍是人类待译的谜团
。

人们多年来对它不断追寻
，

并由此演绎
出

“

长江三问
”。

一问长江
，

何处最动
“

情
”？

长江
，

与黄河并称中华民族的母亲河
，

也
被誉为

“

鱼类的基因宝库
”。

宜宾
，

万里长江第一城
，

沿三江汇流处溯
江而上

10

多公里
，

在金沙江柏溪江段
，

生存
着一种特有的珍稀鱼类

———

有
“

淡水鱼王
”

之
称的白鲟

。

“

千斤腊子万斤象
，

黄排大得不像样
。”

这
是当地渔民对中华鲟

、

白鲟
、

胭脂鱼的形象化
描述

。

腊子指中华鲟
，

白鲟则被渔民俗称为象
鼻鱼

，

而
“

黄排
”

指有
“

东方美人鱼
”

之称的胭
脂鱼

。

白鲟最大个体可达数千斤
，

世界上只有
美国和中国有白鲟

。

白鲟因其吻长达身体的一半
，

所以又被
称为

“

象鱼
”、“

枪鱼
”

和
“

剑鱼
”。

白鲟的
“

长鼻
”

并非真正的鼻
，

而是吻部的特化延长
，

并不起
呼吸作用

。

白鲟的
“

长吻
”、“

飞吻
”，

宛若
“

枪
”

上膛
、“

剑
”

出鞘
，

是一种进攻性
“

武器
”。

远在
3000

多年前
，

我国就已对白鲟作了
比较准确的形态解剖记载

。

白鲟古称鲔
，《

礼
记

》

记述
：“

鲔口在颌下
，

长鼻软骨者也
。”

这两

句话言简意赅
，

形象而准确地描述了白鲟的
最主要的形态分类特征

。

白鲟的祖先最早出现在上白垩纪
，

与恐
龙共存

。

经历了漫长的地质历史
，

特别是第四
纪冰川产生的剧烈环境变化

，

恐龙消失了
。

白
鲟成了劫后余生的

“

孑遗动物
”。

也因此
，

它在科学研究上有着重要的价
值

，

可以帮助人们更多地了解鱼类乃至所有
生物的生物学特性

，

在生物遗传基因研究方
面的价值也无可估量

。

何处最让白鲟动情
？

对此
，

专家公认为金沙江的柏树溪江段
。

据调查
，

白鲟虽在长江干流及其主要支流和
湖泊中均有分布记录

，

但其产卵场却仅分布
在长江上游和金沙江下游

，

以宜宾县柏树溪
一带较为集中

，

是全国水域中最大的白鲟产
卵场

。

柔情似水
，

佳期如梦
。

白鲟的发情期很
长

，

待字闺中的雌鱼
20

年才能产卵
，

而且只
有超过

25

岁以上的成熟公鲟鱼的精子才是
最佳的利用体

。

当地有一个美丽的传说
，

全亚洲辽阔的
水域中

，

白鲟在
1.5

亿年的苦苦寻觅后
，

选定
金沙江柏溪江段作为最佳的谈情说爱

“

温柔
乡

”、“

忘情水
”，

传宗接代
。

白鲟春季产卵
，

产
卵期为

3

月中旬至
5

月上旬
，

雌鱼怀卵量大
，

高龄雌鱼可达百万粒
。

谈起白鲟
，

中国水产科学研究院长江水
产研究所一级研究员危起伟寄望很高

，

也很
动情

。

他说
，

白鲟这种曾与恐龙共处同一时代
的

“

活化石
”

已经寥寥无几了
，

研究它的意义
，

甚至能带动对我们生活着的这个星球的地壳
运动

、

地形地貌变迁
、

物种变化等一系列相关
研究的突破

。

作为农业部淡水鱼类种质资源与生物技
术重点开放实验室主任

，

他打了个比方
，

目前
匙吻鲟科仅剩两种

：

一种为匙吻鲟
，

它们生活

在美洲的密西西比河系
；

另一种就是白鲟
，

仅
在亚洲的长江水系可见

。“

若能在地球的另一
处找到与白鲟拥有类似基因的同宗兄弟

，

进
而研究其基因间的不同点

，

便有可能推断出
这两处出现地点曾在多少年前是一个整体

，

甚至可以推断当时的气候环境
。 ”

二问长江
，

何处去寻
“

根
”？

为什么青藏高原冰雪消融流水淙淙
、

虎
跳峡急流飞湍奔腾咆哮

，

会在金沙江柏溪段
形成一个藏风纳气的洄水沱

？

为什么金沙江
、

岷江和长江三江汇流的
柏溪江段

“

鱼嘴
”

上
，

会成为古生物繁衍的
“

生
态强磁场

”？

为什么万里长江风景如画
，

白鲟
最终选择在金沙江柏溪江段

“

安家
”？

长江
，

弹奏一曲
“

情深深
，

雨��
”，

只为
用情专一

、

万里寻根的
“

鲟
”。

中华鲟
、

白鲟
、

胭脂鱼同属金沙江下游的
珍稀鱼类

。

中华鲟是洄游性鱼类
，

它出生以后
追随滚滚长江东逝水

，

顺江而下
，

闯荡江湖
，

出夔门
、

下吴越
，

出海肥育
。

发育成熟后又溯
江而上

、

跨过急流险滩
，

无怨无悔
，

坚毅执著
，

经过
3000

公里的长途跋涉
，

回到长江上游和
金沙江下游产卵

。

白鲟为半溯河洄游性鱼类
。

不管游向哪
里

，

它性成熟以后都会回到金沙江下游产卵
，

亘古不变
，

百折不挠
。

由此引出二问
：

白鲟
“

根
”

在那里
？

“

根
”

在金沙江下游
。

专家介绍
，

白鲟属国
家一级保护动物

。

中国邮电部于
1994

年
3

月
18

日发行的
《

鲟
》

邮票一套四枚
，

分别为白鲟
、

达氏鲟
（

又名长江鲟
）、

中华鲟
、

鳇
。

其中
，

白鲟
、

达氏鲟主要保护地
、

产卵地都在宜宾县
。

一枚窄窄的邮票寻到的鲟
“

根
”，

也浓缩
了宜宾千万年生物演进的文明史

。

2005

年
，

国务院批准设立
“

长江上游珍

稀
、

特有鱼类国家级自然保护区
”，

长江四川
合江至宜宾江段和金沙江宜宾至雷波江段是
国家级珍稀鱼类自然保护区

。

宜宾又把白鲟
物种保护作为重中之重

。

根据长江上游珍稀特有鱼类国家级自然
保护区建设项目要求

，

宜宾已在长江地标广场
和宜宾县金沙江文化广场设立了白鲟雕塑

。

这是华夏民族的图腾
，

更是宜宾良好生
态环境的图腾

。

有关人士表示
，

这对于宣传保
护水生野生动物资源

，

提高广大市民热爱大
自然和保护野生动物意识

，

同时也为丰富宜
宾旅游文化

，

增加地标广场
、

金江文化广场的
活动内涵

，

宣传三江特色文化
，

促进宜宾经济
建设发展有积极作用

。

三问长江
，

何处最宜
“

宾
”？

“

天下游人
，

品评万水千山
，

问何处适宜
宾客

？

长江重镇
，

吸引五湖四海
，

到此城际会
风云

。 ”

一副当地人最熟悉的对联
，

成为宜宾最
生动的写照

。

2003

年
4

月
，

在长江上游宜宾段发现了
（

被渔民误捕到的
）

大白鲟
，

长达
3

米
，

重
160

公斤
。

这次发现
，

验证了白鲟对宜宾江段情有
独钟的事实

。

由此
，

天下游人在品评宜宾山水
时

，

也品评了穿越时空的古生物
“

活化石
”

白
鲟

。

品评之余
，

面对日益恶化的生态环境
，

如
何保护珍稀鱼类也成了重要议题

，

也拷问着
宜宾

。

2004

年
10

月
，

国家一级保护水生动物
中华鲟全人工繁殖在四川省宜宾珍稀水生动
物研究所长宁基地获得成功

。

2009

年
5

月
8

日
，

由农业部
、

四川省政
府和宜宾市政府主办的

、

主题
“

为了长江的明
天

”

的
2009

四川长江珍稀濒危水生动物增殖
放流活动

，

在宜宾市地标广场下的长江之头

举行
，

此次放流总数达
19

万尾
，

其中达氏鲟
1000

尾
、

胭脂鱼
20000

尾
，

长江上游特有鱼
类岩原鲤

、

中华倒刺�等
175000

尾
。

与此同时
，

宜宾从
2003

年启动了
“

三
江六岸

”

绿化工程
，

在宜宾各区县大力开展
植树造林活动和植被保护

，

减少水土流失
，

以洁净水源
。

当地邀请更多的群众
、

沿岸渔
民携手关爱珍稀水生生物

，

保护长江的生态
环境

。

“

路漫漫其修远兮
，

吾将上下而求索
。”

中
华鲟

、

达氏鲟
（

长江鲟
）、

还有白鲟
，

在它们
1.5

亿年的繁衍生息中
，

在它们溯江而上
、

横
跨

3000

公里的艰苦跋涉中
，

它们没有
“

白
寻

”。

它们明白了
：

这里才是它们的
“

根
”，

它
们最宜居的

“

家
”，

最动情的水
，

最佳的生态
环境

。
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年
4

月
1

日星期四

据新华社电
（

记者喻菲许晓青
）

上海
市常务副市长

、

上海世博会执委会常务副主
任杨雄

３

月
３０

日说
，

上海世博会将于
４

月
２０

日启动试运行
，

预计园区内七成展馆将参与
。

杨雄接受正在上海参加世博会开幕倒计

时
３０

天系列活动的
１７０

多名中外记者采
访时说

，

此前有一种说法预计有
１０％

至
２０％

的场馆无法按时开馆
，

这一说法不准
确

。

虽然这种情况在世博会的历史上曾经
出现过

，

但对于上海世博会而言
，

组织者将

力争使这种情况尽量减少
。

他预计
，

本届世
博会无法按期开馆的数量将大大低于
１０％

。

他说
，

世博园区建设已临近尾声
，

中国
馆

、

主题馆
、

世博中心
、

世博文化中心
、

世博
轴等永久性建筑已经竣工

，

临时场馆绝大
部分竣工

，

部分尚在建设中的外国自建馆
有望按时竣工

，

园区内配套设施基本建成
，

布展工作抓紧推进
。

杨雄说
，

上海世博会预计在半年会期
内吸引

７０００

万人次参观
。

由于每天的游客
总流量很难提前估算

，

因此上海启动了一
系列措施

，

希望
“

削峰填谷
”。

他说
，

一项调查结果显示
，

今年的
６

月
和

９

月将是上海世博会游客相对较少的
“

低
峰期

”，

因此世博园区将增加各类精彩的文
化演艺活动以吸引游客

，

分散客流
，

为
“

高峰
月

”

减压
。

上海世博会期间
，

各类文艺活动将
超过

２

万场次
。

目前正在对庆典仪式
、

文艺
演出

、

焰火表演等方案进行策划组织
。

此外
，

上海世博会组织者还将采取多
种措施合理引导客流

，

除了将世博会门票
分为平日票和指定日票外

，

上海世博会开
幕后还将实时发布园区客流动态信息

，

方
便游客及时安排行程

。

七成世博会展馆
4

月
20

日试运行
本报讯

（

记者陶映荃
）

欧洲核子研究中
心

3

月
30

日宣布
，

大型强子对撞机
（

LHC

）

当
天启动总能量达

7

万亿电子伏特的质子流对
撞成功

，

成功刷新质子流对撞最高能级纪录
，

首次达到设计目的
。

对撞试验于当地时间
3

月
30

日
6

时
(

北
京时间

3

月
30

日
12

时
)

开始
。

按照计划
，

两
束能量均为

3.5

万亿电子伏特的质子流在超
导磁铁吸引下

“

迎头相撞
”。

由于质子流中部
分质子流失

，

首次试验失败
。

数小时后
，

两束
质子流在第三次尝试时成功对撞

。

据介绍
，

LHC

是世界上最大的大型强子
对撞机

，

位于日内瓦附近
、

瑞士和法国交界地
区地下

100

米深
、

周长为
27

公里的环形隧道
里

。

隧道埋在地下
50～175

米处
。

LHC

的隧道
里安放了四个探测器

CMS

（

紧凑缪子线圈
）、

ATLAS

（

超环面仪器
）、

LHCb

（

底夸克探测
器

）

和
ALICE

（

大型离子对撞机
）。

中国参与
了所有四个探测器的建造和实验

。

据了解
，

这个项目投资
30.68

亿瑞士法
郎

，

从上世纪
90

年代初开始设计建造以来
，

来自
80

多个国家和地区的约
7000

名科研人
员和工程师参与了大型强子对撞机的建设

。

作为
CMS

实验项目中国组的负责人
，

中国科学院高能物理所所长陈和生说
，

中国
科学院高能物理所和北京大学组成的

CMS

中国组成功地建造了三分之一的端部缪子探

测器阴极条室和阻性板室
，

并参与拟定了
CMS

技术设计报告
。

中国科学院上海硅酸盐
研究所向

CMS

提供了核心探测材料
———

用
于电磁量能器的

5000

余根自主研制的钨酸
铅
(PWO)

闪烁晶体
。

中国科技大学参与了电
磁量能器的研制

。

同时
，

CMS

中国合作组在中科院高能物
理所建立了

CMS

实验远程控制中心
，

与欧
洲核子研究中心和美国费米实验室一起轮班
承担

CMS

实验的一部分实时控制工作
。

ATLAS

实验项目中国组负责人金山研
究员介绍

，

ATLAS

中国组包括中国科学院高
能物理研究所

、

山东大学
、

中国科技大学和南
京大学四个单位

。

参与
CMS

实验的中科院高能物理所的
陈国明研究员说

：“

在上世纪初
，

牛顿物理看
似完美

，

几乎可以解释一切
，

只有迈克尔
逊

———

莫雷实验和黑体辐射实验得不到解
释

。

在当时
，

这被称为是美丽天空中飘着的两
朵乌云

。

正是这两朵乌云导致了相对论和量
子力学的诞生

，

引起了一场科学革命
。

现在对
宇宙的观测表明

，

物理学只能解释仅占宇宙
成分

4%

的物质
，

其余
96%

由暗物质和暗能量
构成

，

它们的本质我们全然不知
。

这是一朵更
大的乌云

，

如果
LHC

能够找到暗物质
，

将引
起科学的另一次革命

，

从而揭开物理学的新
纪元

。 ”

三问长江
，

白鲟为何寻宜宾
？

世界上最大的强子对撞机对撞成功
中国参与所有四个探测器的建造和实验

21

家企业获授
“

中华环境友好企业
”

称号
本报讯

3

月
26

日
，“

中华环境友好
企业

”

授牌仪式在北京人民大会堂举行
，

21

家企业和单位荣获这一称号
。

据介绍
，

获得该称号的企业中
，

冀中
能源峰峰集团有限公司梧桐庄矿积极创
建环境友好型企业

，

打造出全国第一个
保水开采矿井

，

也是河北省第一个地面
封闭煤场

；

峰峰集团有全国第一个煤矸
置换饱和充填矿井

，

曾获得
“

全国绿化模
范单位

”

等称号
。

而深能合和电力
（

河源
）

有限公司拥有华南地区首台超超临界机
组

，

按照
“

一水多用
、

梯级使用
、

循环利
用

”

的原则
，

在我国率先开发建设了第一
套脱硫废水

“

蒸发结晶
”

循环利用处理系
统

，

真正实现了废水零排放
。

中华环保联合会副主席兼秘书长曾
晓东表示

，

此项活动顺应了我国走低碳
经济之路的时代潮流

，

是落实科学发展
观的具体行动

，

是构建和谐社会
、

建设资
源节约型和环境友好型社会的重要举
措

，

对促进人与自然和谐发展具有重大
意义

。

通过
4

年来的创建评估活动
，

目前
已经在全社会

、

各行业树立了
50

多家环
境与经济

“

双赢
”

的企业典范
，

并将带动
更多企业加入到环境友好型企业创建中
来

。

这些企业和单位在生产经营过程中
，

积极贯彻落实党和国家
“

建设资源节约
型

、

环境友好型社会
”

的战略部署
，

践行
“

环境友好
”

理念
，

突出节能
、

降耗
、

环保
要求

，

坚持保护生态和合理使用资源
、

坚
持绿色管理

，

成为树立环境友好品牌
、

创
建生态文明的典范

。 （

晓展
）

本报讯
（

记者蒙景辉
）“

青海省天然气水
合物勘探开发方案研究报告

”

日前通过专家
审查

。

该报告是继去年
10

月国土资源部发布
在青海祁连山南缘永久冻土带发现

“

可燃冰
”

消息后
，

由青海省科委委托中科院广州天然
气水合物研究中心完成

。

据介绍
，“

可燃冰
”

又称天然气水合物
，

是
一种新兴的清洁能源

，

被誉为
“

后石油时代
”

最有希望的战略能源
。“

青海省天然气水合物
勘探开发方案研究报告

”

显示
：

我国陆上
“

可
燃冰

”

找矿前景最好的地区应为藏北的羌塘
盆地

，

其次是青海海北藏族自治州境内的祁
连山木里地区

，

再其次是青海省海西蒙古族
藏族自治州境内的风火山

———

乌丽地区
。

其
中

，

祁连山木里地区作为中国大陆首次发现
“

可燃冰
”

的地区
，

不仅具备充足的气源条件

和温压条件
，

而且存在油页岩
、

石油和天然气
信息

。

研究表明
，

该地区发现的
“

可燃冰
”，

很
有可能是一种以煤层气为主

、

富含残余天然
气水合物的混合气体

。

有关专家对青海省
“

可燃冰
”

的勘探开发
远景进行了系统评价

。

鉴于
“

可燃冰
”

的基础研
究还相当薄弱

，

专家结合
“

可燃冰
”

的研究现
状

，

建议将
“

可燃冰
”

的勘探开发规划周期延长
为

10

年左右
，

并分近期规划和长远规划实施
。

专家同时还建议
：

青海省应站在国家战略高
度

，

利用自身区位优势
，

统一组织
，

统筹规划
，

进一步加大对
“

可燃冰
”

的科研和勘探
、

开发力
度

，

形成一套具有我国自主产权的勘探开采及
安全控制技术方法

，

建立一个陆地冻土区天然
气水合物勘探开发技术方法试验基地

，

为我国
“

可燃冰
”

勘探开发发挥重要的引领带动作用
。

“

交泰综合疗法治疗脑瘤
”

面向全国推广
本报讯

3

月
16

日
，

中国中医药科
技开发交流中心科技成果推广项目

———

“

交泰综合疗法治疗脑瘤
”

项目的推广启
动会在京举行

。

据悉
，

该项目为北京市鼓楼中医医
院肿瘤科主任胡纯近四十年临床实践
总结的特色疗法

，

将传统的中医与现
代医学相结合

，

对神经系统肿瘤的发
病机理及诊治提出了独特的见解

，

取
得了临床研究的新进展

，

创造了中医
药在神经系统治疗肿瘤全新理论及诊
疗体系

。

国家中医药管理局科技开发交流中
心的领导和专家

，

对该项目进行了深入
讨论并给予了高度评价

。

他们一致认为
，

“

交泰综合疗法治疗脑瘤
”

项目具有较好
的工作基础

，

中医特色明显
，

具有多年临
床实践的积累

，

所提出的温阳化饮
、

通窍
化瘀

、

软坚散结的治法符合中医理论
，

切
合脑瘤的病理特点

，

对脑瘤病人的症状
改善具有一定的临床疗效

。

该方案包括
内服

、

外治等多种中医治疗手段
，

特色鲜
明

，

具有一定的可操作性
，

便于推广应
用

。

该项目的创新疗法将在全国具有应
用条件的医疗机构大力推广

，

让更多的
患者重燃生命之火

。

（

肖夏
）

乡间一小企
年拥七专利

本报讯一家名不见经传的乡镇企
业

———

山东嘉丰玻璃机械公司自主研制
的制瓶机伺服钳瓶

、

伺服翻转
、

双电机拨
瓶及曲柄连杆式伺服分料器

4

项科技成
果

，

日前顺利通过专家鉴定
，

4

项科技成
果均属国内首创

，

并获得
7

项国家专利
。

同样是在年前
，

这个偏居乡村的企
业

，

还夺得了山东省科学技术进步奖一
等奖

。

据悉
，

嘉丰公司前身是一个生产背
负式农药喷雾器的乡镇企业

。

老旧的产
品

、

陈旧的工艺
、

日渐滑坡的效益最终迫
使企业摒弃原有产品和生产技术

，

而走
上

“

科技兴业
”

之路
。

公司成立科研技术
攻关小组

，

从全国各大学
、

科研部门聘请
各类技术人才

30

余名
，

专门从事玻璃机
械产品的研制

，

每年拿出上百万元的专
项资金用于研发

。

2008

年
，

公司成功研
发出拥有自主知识产权的

8

组三滴料制
瓶机系列产品

，

在国内率先实现了单双
滴制瓶机的标准化

、

系列化
、

模块化设计
生产

，

其结构性能均居国内领先水平
。

其
8

组双滴
、

三滴
、

大口瓶制瓶机还填补了
国内空白

，

该类产品以全新的计算机集
散控制系统组成

，

达到了机
、

电
、

液一体
化

，

在国内率先把先进的伺服技术应用
于产品之中

,

使制瓶机生产线达到了当
代国际先进水平

。

科技创新为嘉丰公司赢得了市场
，

也显著提高了企业的核心竞争力
。

公司
投入大量资金

,

引进现代化的加工中心
及数控设备

，

新建
6000

多平方米新型车
间

，

对原有的车间进行改造升级
，

从源头
上保证了产品质量

。

公司先后有
7

项科
技成果顺利通过省级鉴定

，

拥有专利技
术

9

项
。 （

孙德志
）

青海
“

可燃冰
”

勘探开发通过专家审查

四川宜宾县金沙江广场的白鲟雕塑

3

月
30

日
，

工人正在
“

东方足迹
”

核心展区内施工
。

当日
，

上海世博会永久性标志建筑
之一

———

中国国家馆内部各展区已进入装饰布展的收尾阶段
。

新华社记者裴鑫摄

上海世博会中国馆各展区显露芳容

■

柯宗
1915

年巴拿马世博会在美国旧金山举
行

。

它于
2

月
20

日开幕
，

12

月
4

日闭幕
，

历
时

280

余天
；

它占地
264

公顷
，

共有
31

个
国家参加

，

参展品
20

多万件
，

参展人数达
到

1900

万
，

可谓规模空前
。

旧金山世博会对中国来说
，

是一次意
义重大的盛会

。

辛亥革命推翻清朝之后
，

振
兴中国实业的呼声日高

，

参与世博会这样
的活动格外引起人们重视

。

新成立不久的
民国政府也希望通过参加此次博览会重塑
中国在国际上的新形象

，

所以派出了以参
赛监督陈琪带队的代表团前往美国参展

。

重达
2000

多吨的中国展品陈列在农
业

、

工业
、

教育
、

文艺
、

美术
、

交通
、

矿物
、

食
品

、

园艺
9

个馆里
，

另外还仿照北京太和殿
的建筑风格搭建了一座中华政府馆

，

具有
浓郁的民族风格

，

为各国参观者所赞赏
。

博
览会上中国展品大放异彩

，

中国展馆前常
常是人头攒动

，

熙来攘往
。

3

月
9

日
，

中国政
府馆正式开幕

。

当天展馆门前悬挂了中
、

美
两国国旗

。

午后
2

时
，

馆门大开
，

同时举行
开幕式和欢迎式

。

出席人数约有几千人
。

飞
机盘旋空中

，

陆军列队阶下
，

一边是中华会
馆合唱队

，

一边是美国乐队
，

特地演奏中国
国歌以表敬意

。

中国展品种类繁多
，

不胜枚举
。

各场馆
在中国展区中的位置按面积大小排列

，

依
次为农业馆

1059.06

平方米
，

工艺馆
1031.19

平方米
，

教育馆
668.88

平方米
，

食
品馆

566.69

平方米
，

美术馆
304.99

平方
米

，

文艺馆
258.54

平方米
，

交通馆
254.27

平方米
，

矿业馆
139.35

平方米
。

从以上数字
不难看出

，

中国的参展商品比较集中在农
业

、

工艺
(

手工业
)

等技术含量较低的产业
，

而交通
、

矿业等技术要求较高的产业则尚
处于起步阶段

。

美术馆的展品中较有代表性的有绣
像

、

景泰蓝和字画等
。

上海余沈寿女士所绣
的耶稣冠荆像

，

神采如生
，

非常逼真
，

作者
为此绣像亲自染色丝

100

余种
，

耗时一年
多方才完成

。

此品在展出中得到了当地艺
术家的好评

，

售价高达
1.3

万美元
。

教育馆
是一国教育事业发展水平的风向标

，

中国
展品分初等教育

、

中等教育
、

高等教育
、

实
业教育进行陈列

，

其中最出
色的展品当属上海徐家汇孤
儿院出品的木雕刻

，

神采生
动

，

组织匀称
；

另有中国各式
宝塔之模型

100

余座
，

高者
一两米

，

小者二三十厘米
，

大
都按原形比例缩刻

，

几乎搜
遍了国内的所有塔式

。

文艺

馆中值得一提的展品有上海商务印书馆
、

中华书局出版的珂罗版
、

全石版等印刷品
。

工艺馆是中国展品最为集中的区域
，

这是
由于中国是传统的手工业大国

，

拥有许多
各具特色的手工产品

，

同时表现出较强的
地方性

。

农产品是当时中国的主要展品
，

农业
馆也就成为中国主要的展区

。

其中
，

以茶叶
为大宗

，

烟叶次之
。

食品馆的陈列以上海泰
丰公司

、

厦门淘化公司罐头居多
。

较具现代
色彩的交通馆和矿业馆陈列的中国展品较
少

，

可见这些近代产业在中国还处于起步
阶段

。

参展的最终结果
，

中国展品共获得
1211

项奖
，

其中大奖章
57

枚
，

荣誉奖
74

枚
，

金牌奖
258

枚
，

银牌奖
337

枚
，

铜牌奖
258

枚
，

在全部
31

个参展国中独占鳌头
。

这
也是中国参加历届世博会中所获成绩最优
秀的一次

。

旧金山
：

对中国影响巨大的一届世博会
———

中国与世博会
（

一
）

3

月
29

日上午
，

贵广铁路禾田坪隧道
顺利贯通

。

禾田坪隧
道全长

725

米
，

经过
中铁十六局集团二公
司参建人员历时
341

天的努力
，

克服
了隧道覆盖层薄

，

地
质差

，

石质破碎且含
泥量特别多

，

地下水
丰富

，

施工难度大
，

质
量要求高等诸多难
题

，

提前一年胜利贯
通

。

朱洪山周金龙摄

白鲟这个曾与恐龙同时代共存过的古老鱼类
，

历经
1.5

亿年的繁衍生息
，

为什么能顽强地生存
至今

，

人们多年来对它不断追寻
，

并由此演绎出
“

长江三问
”———

3

月
29

日
，

机务人员给飞机加挂人工
增雨弹

。

当日
，

成都军区空军驻黔人工增雨
小分队抓住有利天气实施人工增雨

。

新华社发
(

刘应华摄
)


